
宝武讲台
2020.05.01 星期五

邮箱：bgbs@baosteel.com 网址：news.baowugroup.com责任编辑：张 萍 电话：021-26641942
2020.05.01 星期五

长期工作在一线岗位袁接触过很多操维尧技术员工袁
也经常会和大家探讨岗位创新的话题遥 说起创新袁听到
的无外乎这样两种说法院创新不难啊袁只要动脑筋袁人人
都能创新曰创新太难了袁根本无从着手嘛遥 那么袁创新对
于大多数一线岗位员工来说袁到底难不难呢钥
从数据来看袁很难浴知名咨询公司麦肯锡袁在上世纪

90年代曾经做过一个调研袁很能说明一些问题院
1冤每 3000个想法中袁只有一个会落地曰
2冤每 11个项目中袁只有一个会成功曰
3冤90%的科技型创业公司袁都活不过 3年遥
如果麦肯锡的调研只是针对美国市场袁那么还有两

位大家耳熟能详的人物也表达过类似的意思遥联想创始
人柳传志曾说院不创新等死袁创新找死遥阿里巴巴创始人
马云说院领先半步是先驱袁领先三步是先烈遥 这些话袁虽
然有调侃的成分袁 但都不约而同指向一个结论要要要创

新袁真的很难浴
让我们换个视角袁 来看看明星科创公司是怎么做

的遥新能源汽车的代表要要要特斯拉袁大家都很熟悉了遥我
们来思考下袁特斯拉究竟哪里吸引人钥有人说袁是时尚炫
酷的外形曰有人说袁是百公里加速 3秒的澎湃动力遥但是
更多的用户最看重的袁一定还是特斯拉的电池技术遥 30
分钟快充袁实现 500公里以上的续航里程遥可以说袁特斯
拉是真正意义上破除了纯电动汽车的使用瓶颈袁缓解了
用户的野里程焦虑冶遥

那么袁特斯拉的电池究竟蕴藏着哪些玄机和黑科技
呢钥 我们以特斯拉的量产型汽车 model S为例遥 整个汽
车的能量来源于车底盘处 900公斤重的电池板遥而拆开
这块电池板袁呈现在眼前的居然是 7000多节野18650冶电
池浴很多人可能不太清楚野18650冶电池是什么遥这是一种
外形类似 5号电池的可充电锂电池遥我们身边常用的充
电宝尧笔记本电脑等袁都是由这种电池供电遥举个通俗的
例子袁特斯拉用的电池和玩具车用的电池并没有什么两
样浴

说到这里袁可能已经颠覆了很多人的认知遥 难道
这么一家全球领先的高科技公司袁 使用的技术这么
低端钥其实袁特斯拉远远没大家想象的那么简单遥7000

多节电池串联在一起袁为整部车供电袁如果有一两节
坏了怎么办钥 这么多电池封装在一起袁怎么解决散热
问题钥 大家都知道电池有爆炸风险袁特斯拉的电池又
位于最容易发生磕碰的底盘位置袁 怎么化解这些风
险钥 在这些问题的背后袁 才是特斯拉真正的技术核
心要要要世界顶级的电池能量管理系统 BMS尧50%水与
50%乙二醇液冷散热+辅助风冷尧 航天级钛合金防护
底盘等袁在这些野看不见冶的科技加持之下袁才有了今天
领先世界的特斯拉遥
善于思考的人不禁会问袁高聚合物电池尧超级锂硫

电池尧 超级电容器噎噎可用的电池技术其实有很多袁都
比锂电池先进得多袁特斯拉为什么不用这些黑科技钥 在
我看来袁其实不是野行不行冶的问题袁而是野想不想冶的问
题遥 所以袁我们一定要学会辩证地看待创新工作要要要实

用的技术未必先进袁先进的理论未必实用遥创新袁未必就
等同于高科技袁但一定需要实用浴 没有实用性的所谓创
新袁只会沦为数据调研中的失败案例遥
举一个案例袁我从 2008年到 2014年袁一直从事冷

轧废酸再生技术遥就是把冷轧酸洗过程产生的废盐酸再
生成新酸袁供产线循环使用遥这项工艺中袁会产生一个副
产品要要要氧化铁粉袁是软磁行业的重要原材料袁附加值
比较高遥 但国产氧化铁粉的市场价值一直不高袁其中一
个重要原因就是氧化铁粉的 BET渊比表面积冤低袁说得通
俗点就是铁粉的粒径太粗遥 为了解决这个问题袁我们在
现场展开了大量的攻关工作袁运用了流体仿真技术对生
产过程进行还原分析袁也尝试了各种物理尧化学方法袁想
提高铁粉的 BET遥但实事求是地说袁效果并不明显遥直到
最后袁我们对酸枪喷嘴尧喷盘的结构进行了改造袁把原来
的平面喷盘改成弧面喷盘袁没想到居然立竿见影袁流体
仿真尧离子弥散没有解决的问题袁用野土办法冶居然很好
地解决了浴
这个案例对我的启发也很深刻袁我想也能比较好地

回答这一章节开篇提出的问题院创新袁难吗钥 有知识袁不
会用袁创新就很难曰有知识袁也会用袁创新一点也不难浴以
前经常听到野知识就是力量冶袁我想对这句话作一个小小
的修正院知识未必是力量袁会用知识一定是力量浴

众所周知袁 中国宝武正在大力
推进智慧制造转型升级遥 在这一战
略规划的指引之下袁 很多以前闻所
未闻的技术应运而生袁 解决了大量
现场问题袁 给制造能力带来了质的
提升遥 很多员工也由此对人工智能袁
亦或智慧制造产生了浓厚兴趣遥 作
为一线岗位上的创新工作室袁 我们
团队幸运地在 2018年入选了集团
公司首批智慧制造方向攻关工作

室遥 近年来很多工作也是围绕着智
慧制造技术在现场的应用落地展

开遥 我始终秉持这样一种观点院智慧
制造技术袁 究其本质袁 也是一种技
术遥 既然是技术渊或者说是工具冤袁那
该为我所用袁不能神秘化袁更不能神
话遥 因为就现有技术水平来说袁我们
所说的人工智能也好尧 智慧制造也
好袁都是有应用边界的遥 所有的人工
智能问题袁 到最后都必须转化为数
学问题遥 而数学问题中袁并不是所有
问题都有解袁即便有解袁也并不是都
可以工程应用遥 而作为我们制造端袁
更应该关注的是 野可应用的技术冶遥
这一点非常重要袁掌握这个原则袁我
们可以在很多问题上少走弯路袁更
有利于现场问题的解决遥 其实很多
智慧技术袁并没有那么复杂袁甚至生活中随处可见遥
前不久袁我们团队收到一个课题需求院某条轧线上

的带钢袁在轧制过程中一直会发生中心线偏移遥为了测
量这个偏移值袁 每卷带钢轧制完成后就要操作工停机
挂牌袁钻进机架里测量跑偏值遥希望找到一种方法能够
野不停机且连续尧动态尧精准冶地测量出带钢跑偏值遥 接
到这一需求后袁我们工作室展开了讨论遥按照常规的解
决思路袁要实现不停机测量跑偏量袁如检测光栅尧红外
传感等技术都可以达到这一目的遥 但这些技术的应用
都有一些局限性袁要么是投资成本高袁要么对安装空间
有要求袁很难做到迅速解决问题遥 讨论中袁大家想到一
种思路袁目前在房屋装修过程中袁测量面积尧距离早已
不用卷尺袁连红外测距仪也逐渐被淘汰遥 更主流的做
法是用智能手机取景袁 除了能生成点对点距离袁甚
至还能生成全屋实景测绘图遥 如果把这一技术用在
工业场景里袁 是不是可以解决在线测距的问题呢钥
根据这一想法袁我们利用现场工业电视拍摄的画面
进行后处理袁 仅仅添加了一台算法服务器就很好地
解决了这一问题遥野基于机器视觉技术的带钢跑偏测量
系统冶应运而生遥这就是利用数字化技术解决传统问题
的一个典型案例遥
类似这样的示范案例袁在我们生产现场其实还有

很多袁利用生物特征识别技术渊指纹提取尧人脸识别冤
来介入检修挂牌管理尧 利用 3D结构光相机对带钢板
形进行检测尧将 OCR渊字符特征提取冤技术用于钢卷
号识别等遥 在学习尧掌握尧应用这些新技术的同时袁越
来越深刻体会到院 我们正处于一个技术爆炸的时代袁
要想在创新上有所突破袁 就必须具备更广阔的视野尧
更敏锐的嗅觉尧更跳跃的思维袁野拿来冶主义非常重要浴
在数字化技术蓬勃发展的大背景下袁我们的岗位创新
也应该顺势而为袁发掘更多的应用场景袁紧紧扣住野实
用冶这个关键词袁让更多的好技术在现场落地遥 好用才
是硬道理浴
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创新，很难吗？

“好用 硬道理”
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我们一定要学会辩证地看待创新工作要要要实用的技术未必先进袁 先进的理论未必
实用浴 没有实用性的创新袁只会沦为数据调研中的失败案例遥
我们正处于一个技术爆炸的时代袁要想在创新上有所突破袁就必须具备更广阔的视

野尧更敏锐的嗅觉尧更跳跃的思维袁野拿来冶主义非常重要浴 在数字化技术蓬勃发展的大
背景下袁我们的岗位创新也应该顺势而为袁发掘更多的应用场景袁紧紧扣住野实用冶这个
关键词袁让更多的好技术在现场落地遥 好用才是硬道理浴

———浅谈数字化背景下的现场技术创新

■主要荣誉

全国技术能手

大国工匠

上海市技能大师工作室尧
工匠工作室带头人

上海工匠

上海市五一劳动奖章

上海市五四青年奖章标兵

上海市十大工人发明家

上海市职工职业道德建设模范标兵

冶金行业科技进步一等奖获得者

上海市科技进步二等奖获得者

为深入推进新时期中国宝武产业工人队伍建设改革和深化技能人才队伍建设袁加快适应智慧制造转
型升级袁弘扬创新精神和工匠精神袁由中国宝武工会尧人力资源部尧人才开发院联合推出的揖野百千万冶人才
工程讲堂要宝武创新大咖讲铱于近日启动遥 这是在新冠疫情防控期间袁对创新技能线上培训新模式的一次
有效尝试袁将定期邀请宝武产业工人创新大咖袁登上网络直播间线上授课袁助力公司高技能野智造冶人才和
创新人才队伍建设遥 我们的创新大咖们摇身一变袁成为网络主播袁受到了大批粉丝的追捧遥 为让更多直播
间以外的员工分享他们的智慧与成果袁我们特别推出专题版面袁定期推送每位创新大咖的讲课实录遥
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